

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes á festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 1. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 1 mañana.

## Seccion Doctrinal.

### NUESTRO DEBER.

Nada son las ideas sino llegan á traducirse en hechos: la teoría sin la práctica son vanas utopías; los programas y la propaganda de los partidos, proyectos estériles y gratas imaginaciones si no encuentran en la realidad seguro y exacto cumplimiento. ¿Qué fuera de la libertad española si Riego, Lacy y Torrijos, si nuestros legisladores de Cádiz hubiesen encomendado al tiempo la obra de romper, con su irresistible y lenta acción, el centro de hierro de los monarcas absolutos? ¿Qué sería hoy de la democracia y del derecho moderno si los Constituyentes del 89 y los convencionales del 93 hubieran doblado la frente bajo la ruinosa mole de las viejas sociedades? ¿Estarian progresistas y cimbrados en el poder, si hubieran limitado á sus escritos en la prensa y á sus trabajos electorales sus esfuerzos por realizar sus planes de gobierno?

Ociosa es la pregunta ante la evidencia de la historia. La idea de justicia que el pensador espone toma vida bien pronto en la conciencia del pueblo, y si este tiene un carácter generoso y un corazón indomable, no puede ya contentarse con aplazamientos indefinidos y con esperanzas placenteras, que se alejan á medida que hacia ellas se adelanta. No existe un pensamiento sin una palabra que lo encarne; no vive un partido político sin una acción que realice sus dogmas y sus principios.

El dejar indolentemente al trabajo de los años el triunfo de una bandera, cuando los enemigos están enfrente y cuando solo el propio esfuerzo puede hacerla vencer, es cobardía insigne, indiferencia culpable, hija de bastardo egoísmo ó de vergonzosa impotencia. Los pueblos que no se afanan por realizar sus aspiraciones y por satisfacer sus necesidades, y se duermen esperando hallar por modo sobrenatural su dicha y su ventura, despiertan siempre aherrojados entre las cadenas de la esclavitud y de la miseria. Dejad un día que el despotismo se os imponga, y torrentes de sangre no serán bastantes para redimirlos. Las tiranías, como los poseedores injustos, prescriben: á la indiferencia de las naciones llaman legitimidad; á la cobardía de los ciudadanos, derecho de los reyes; á la bajeza de miserables aventureros y á la adulación de tahures políticos, disfrazan con el nombre de entusiasmo nacional y de espontáneo amor de su querido pueblo.

Desconfiaríamos por completo de la suerte de nuestra patria si, en el elemento varonil y no contaminado con la lepra de la corrupción que á esta sociedad devora; si en las clases populares, nuevas en la vida política, viéramos señales de funesto quietismo y síntomas de una indiferencia disfrazada de patrióticos deseos. Eternas consideraríamos las desgracias del país, y sin más término el reinado del pandillaje político que la muerte total de la riqueza y de este sagrado nombre de España. Mas existe en el seno de la patria una inmensa mayo-

ría, llena de vigor y de entusiasmo, que, en presencia del magico ideal de la justicia y del progreso, no se detiene en fútiles luchas de palabras ni en perezosa contemplación, sino, antes bien, arde en impaciente actividad por cumplirlo, y no vacila en arrostrar todo linaje de peligros y en hacer todo género de sacrificios por su inmediata y salvadora realización. Los riesgos acrecientan su fe; los obstáculos avivan mas y mas su impetuoso movimiento. Partido de propaganda y de acción, si es que partido puede llamarse á un pueblo entero, no perdona medio de persuadir á sus adversarios, de vencer á sus enemigos. El fué el primero en fulminar la sentencia de espulsion contra la dinastía caída: en Santander, en Bejar, en Despeñaperros y en Cádiz, disparó los primeros tiros contra los Borbones. En la prensa formuló su programa, propagó sus principios, debatió é hizo triunfar sus doctrinas. En el club y en las asociaciones organizó sus defensores, esclareció sus dogmas, unió con vínculos de inquebrantable fraternidad á los ciudadanos amantes de la libertad y de la honra de la patria. En las elecciones luchó contra el amaño, contra el caciquismo y las camarillas, y en las Cortes Constituyentes rompió la máscara hipócrita de sus verdugos de siempre, lobos vestidos un día con la piel de oveja; y con una constancia á prueba de los mas duros trabajos y de los espectáculos mas penosos, logró hacer girones el armiño que sus enemigos guardaban para hacer inviolable á un rey de alquiler, que sirviera de editor responsable á la farsa de siempre.

Pero en esta marcha, tan llena de glorias como de afanes y peligros, muchas veces halló que la fuerza le cerraba el paso, y que los hombres encargados de guardar el derecho, falsificaban la ley para dirigirle á su sombra certeros y mortíferos ataques. ¿Detuvo esto un instante al gran partido nacional? Nuestros hombres acudieron entonces al sagrado derecho, al imprescindible deber de la defensa. En Malaga, en Cadiz, en Jerez, en Zaragoza, en Barcelona, en la inmortal Valencia, en las pequeñas aldeas, como en las ciudades populosas, dieron los republicanos muestras bien patentes de que su valor solo era comparable á su entusiasmo ferviente á sus profundas convicciones.

¿Quién osará renegar de esa tradición honrosa, de esa herencia de gloria que tantos mártires del pueblo del pueblo nos han legado? ¿A quién, no honrar tanto sacrificio, tanta abnegación y tan portentosos esfuerzos como esta noble nación española ha hecho en aras del triunfo de la verdadera democracia?

No es posible que un solo republicano así abdique de sus principios y cometa el horrendo crimen de condear la memoria de tantos heroicos amigos que derramaron su sangre generosa en aras de una causa cuya responsabilidad á todos nos alcanza, y cuya complicidad hemos siempre aceptado con noble orgullo. No somos adoradores del éxito, sino del deber y de la justicia; Prim en el poder, y victorioso, nos inspira horror y repugnancia; Froilan Caryajal, en su pobre y ensangrentada tumba;

Rafael Guillen, asesinado en medio de un camino y deforme por las cachilladas y los bayonetazos, nos inspiran veneración piadosa y admiración eterna.

El partido republicano tiene una historia immaculada, una enseña que es padron de honor y prenda segura de victoria. Los hechos tienen una lógica inflexible: la consecuencia es la virtud capital de los partidos honrados.

No escitamos á la rebelion: prevemos grandes conflictos, tememos inmediatas é inícuas usurpaciones de nuestras libertades, y damos la voz de alerta á todo el pueblo y llamamos á la defensa de sus derechos á todos los buenos ciudadanos. Si los derechos y las libertades que rescatamos con la Revolución peligran, cobarde y mal patrio será el que no los defienda con todas sus fuerzas. No somos, pues, los conspiradores, no los facciosos: el enemigo del orden es quien se atreve á mistificar la democracia y pugna por impedir nuestra regeneración social y política.

La venida de un rey extranjero se anuncia como próxima. ¿Puede considerarse que con la monarquía subsistan los derechos individuales? ¿Creeis que la soberanía del pueblo puede vivir enfrente de la soberanía de un monarca? ¿Imagináis que los hombres que hoy, sin la égida del trono, faltan á sus promesas, quebrantan el mandato de los electores y violan la Constitución por ellos mismos fraguada, os dejarán espeditos los medios pacíficos, que tanto amamos como demócratas y ansiamos como amantes de nuestra patria?

Meditadlo bien, oh ciudadanos! pesadlo bien en vuestra conciencia, y si el joven saboyano se decide á venir á esta tierra de la independencia y del patriotismo, manifestadle vuestra decidida resolución cuando llegue la hora suprema.

(La Igualdad.)

## Noticias Generales.

De El Diario de Barcelona:

Leemos lo siguiente en un periódico de París recibido por globo:

«LOS CLUBS DE PARÍS.—El club de Belleville se ha reunido en el teatro Farié y nos ha proporcionado una muy agradable sorpresa. Los oradores que en él han hecho uso de la palabra han manifestado de común acuerdo en medio de unánimes y vivos aplausos de los concurrentes, que renunciaban en las críticas circunstancias en que nos hallamos á atacar al gobierno, y que aplazaban para mejor ocasión toda clase de recriminaciones y de censuras. Y sin embargo no han observado este compromiso con fidelidad completamente ejemplar, como de ello son una prueba las palabras del ciudadano Bologne quien ha dirigido cargos al gobierno por sus intempestivas consideraciones respecto de los propietarios, y ha emitido la atrevida opinión de que no debe arredrar á la República la bancarrota si esta es necesaria para salvarla.

Otro orador de voz ronca y desapacible ha manifestado que sentia que la municipalidad (á la cual

ha calificado de gran Lázaro) no se hubiera instalado el 31 de octubre en las Casas Consistoriales. En cambio, hé aquí una excelente carta suscrita por un tal Ránvier fechada en la Conserjería: «El ciudadano Ránvier conjura á los que un día fueron sus administrados á olvidar sus resentimientos durante la crisis que atraviesa la patria, y á contribuir resueltamente á la salvacion comun.» Esta carta ha sido acogida con aplausos.

Otro orador ha recomendado en seguida en breves y elocuentes frases la humanidad respecto de los heridos y de los prisioneros. Esta noche nos ha proporcionado en realidad muchas sorpresas, y no parece sino que los sentimientos se elevan hasta en los clubs á medida que aumenta la importancia de los acontecimientos. «Esos hombres á quienes nosotros combatimos, ha dicho ese orador, y á quienes es preciso combatir á todo trance, son hermanos nuestros, y esto no debemos olvidarlo ni aun en el ardor de la lucha. Ellos no son los autores de esta odiosa guerra, cuyas consecuencias sufren ellos lo mismo que nosotros. (Se elevan algunas protestas, pero el orador continúa con mas energía que antes.) Si, nunca debemos olvidar que en la divisa de la República está inscrita la palabra fraternidad, y de mí se decir que cuando veo en el campo de batalla á un herido preso de horribles angustias aun cuando sea prusiano, me siento movido á compasion.» (Al oír esto, estallan aplausos en todas partes, pues que si bien en Belleville hay cabezas pervertidas, sin ninguna duda hay buenos corazones.)

El orador ha preseguido esplanando su pensamiento y ha comparado al soldado ciudadano que defiende á su patria á un cirujano precisado á amputar un miembro gangrenado. «El cirujano practica con serenidad y con ánimo decidido una operacion en su concepto necesaria; mas esto no impide que se conmueva su corazon. (Nuevos aplausos.) Sin embargo, la opinion de que no debe ser prescrita la humanidad ni aun en la guerra actual ha suscitado algunas objeciones.

Un orador de aspecto sombrío se ha esforzado en demostrar á los circunstantes que debian desconfiar de dos sentimientos en su opinion igualmente perniciosos, á saber, la gratitud para los «salvadores» y la humanidad respecto de un enemigo salvaje. Los prnsianos, ha añadido, son enemigos salvajes.

En apoyo de esta afirmacion ha citado dos hechos que por fortuna no constan en los partes oficiales y que ha supuesto haber pasado esta mañana.

«Se convino en una tregua para enterrar á los muertos y curar á los heridos. Esta tregua no espiraba hasta las seis de la mañana. Pues bien, los prusianos nos han atacado por traicion antes de las cinco de la mañana.

En seguida los soldados de uno de sus regimientos han levantado en alto la culata de sus fusiles, como si tratasen de rendirse, y al acercarnos nosotros á ellos con toda confianza, nos han recibido á tiros.»

Estos hechos, referidos con aire de seguridad, hab escitado como era natural gran indignacion en el auditorio.

Sin embargo, cuando el orador ha declarado que era preciso en el dia hacer caso omiso de todo sentimiento de humanidad, el auditorio ha protestado en gran mayoría, y el precedente orador ha vuelto á declarar en medio de los enérgicos aplausos de los circunstantes, que si los prusianos no observan las leyes de la guerra, esto no es una razon para imitarles.

**De La Igualdad :**

La loca y desatentada conducta de las autoridades militares de Cuba ha dado sus resultados.

Hé aquí el párrafo del discurso del presidente de los Estados-Unidos, relativo á las cuestiones de España :

«La insurreccion en Cuba no ha cambiado de aspecto desde que se cerró la última legislatura del Congreso. Detenciones arbitrarias en Cuba por el poder ejecutivo han faltado allí á derechos de ciudadanos norte-americanos, y hay pendientes negociaciones en Madrid para su reparacion, pero no han terminado todavía. En ellas propone el presidente una comision mista hispano americana en los Estados-Unidos, con facultades para conocer de las reclamaciones originadas por esas detenciones. El presidente espera que este plan sea acogido favorablemente por España. Si las negociaciones tuviesen éxito, comunicara el hecho al Congreso, impetrandó accion sobre el asunto.»

Es extraño que los periódicos ministeriales no hayan dicho nada de estas negociaciones, y esperamos que rompan el silencio para ocuparnos detenidamente de este asunto, que puede ocasionar serias complicaciones.

Sobre los últimos encuentros del ejército de los Vosgos, encontramos en los periódicos franceses los siguientes detalles.

Dice el *Progres de Saone y Loire* :

«La masa de nieve acumulada en la montaña, la falta de todos los correos, nos privan hoy de poder dar detalles auténticos sobre el combate del sábado :

El solo hecho que podemos afirmar es que los prusianos huyendo por el camino de Autun á Sombernon, perseguidos por Garibaldi, han sido destrozados y dispersados.

Han tenido mas de 500 hombres muertos y heridos, han perdido sus convoyes: multitud de prisioneros traen de todas partes.

Un primer convoy de 160 prisioneros pasa en este momento á Cahlon, dirigiéndose á Lyon por camino de hierro.»

Un periódico hace las tres siguientes preguntas, sobre las cuales llamamos la atencion pública, y que deseamos ver contestadas.

«Primera: ¿Es ó no cierto que se ha firmado el contrato de arrendamiento de tabacos por diez años, tomando por base ó tipo el arrendamiento actual de esa renta, y á partir las ganancias que resulten de su aumento progresivo entre el Gobierno y los contratistas?»

Segunda: ¿Es ó no cierto que la renta de tabacos puede duplicar, y aun triplicar, por poco que abonen las actuales circunstancias?»

Tercera: ¿Es ó no cierto que los contratistas son un capitalista judío avecindado en Madrid, otro capitalista español y una persona que se supone ser otro doctor Simon?»

**De La República Ibérica:**

Dice un periódico del 14 que nuestro amigo señor Sanchez Ruano celebró una conferencia con el ministro de la Gobernacion, y que se creia que el Sr. Rivero publicara una aclaracion al art. 22 de la ley provincial, en el cual, por error de copia tal vez, se restringen demasiado las condiciones de elegibilidad con relacion á las condiciones de vecindad.

En efecto, hemos leído con detencion dicha ley, y tal como está no es posible que el legislador haya querido publicarla, pues de ser así, resultaria

que casi nadie podia ser diputado provincial, y mucho ménos las personas que por su misma buena posicion, faltan algunas temporadas de su casa, bien por estudios, bien por negocios ó espediciones.

¡Pásmense nuestros lectores! A catorce mil du-os asciende la cantidad recogida el domingo último en la funcion que tuvo lugar en la iglesia de San Isidro, con destino á las necesidades del pontificado.

Despues de saber esto, lamentamos la situacion del Papa, que seguramente recibira donativos de esta indole de todas las manifestaciones que se han hecho, se hacen y se hagan en lo sucesivo; y alegrémonos tambien de los instintos caritativos del pueblo de Madrid, que nunca reusara hacer cuestiones semejantes para libertar del servicio de las armas (por ejemplo) á los infelices que les toque esa desgracia en lo sucesivo.

Es una obra de caridad mas aceptable sin duda á los ojos de Dios, porque lleva el consuelo á innumerables madres de familias.

**De El Imparcial :**

El príncipe Pedro Bonaparte, celebre por el asunto de Víctor Noir, parece que ha tenido en Inglaterra un lance de honor con un periodista anglo-americano que habia escrito una correspondencia contra la emperatriz.

Añádese que el príncipe Pedro ha tenido la desgracia de matar á su adversario.

Los periódicos franceses dicen que los motivos que alega Bismark para no reconocer la neutralidad del Luxemburgo, y para mejor justificar su nota á los gobiernos del gran ducado, de los Países Bajos y de Bélgica, son:

1.º Que las poblaciones luxemburguesas han hecho manifestaciones simpáticas por Francia, y que el gobierno no las ha tolerado.

2.º Que convoyes de viveres con destino á Alemania, han sido mandados á Thionville para abastecer la plaza sin quo el Gobierno se opusiera á ello.

Y 3.º Que un gran número de prisioneros franceses evadidos han atravesado el Luxemburgo sin que el Gobierno les haya impedido el paso.

El globo que salió de Paris el 24 de noviembre y que fué á parar á Noruega llevó una marcha de 50 leguas por hora. Salió de Paris á las once y 40 minutos de la noche, y tomó tierra á las dos y 20 minutos de la tarde del 25, despues de haber corrido 750 leguas á la altura de 2.700 metros y la mínima de 500 sobre el nivel del mar.

Escriben de Roma que el gobierno italiano ha comprado á Napoleon III los jardines Farnesio, el palacio de los Césares, y los museos de su propiedad en la suma de 640,000 francos, poco mas ó menos.

Háblase de un telegrama recibido ayer por el presidente del Consejo de ministros, en que el príncipe Amadeo significa su irrevocable resolucio de venir inmediatamente, con objeto de participar de las glorias ó peligros que al elevarle á la primera magistratura de la nacion le reservan los destinos de su nueva patria.

El dia 2 entraron en Paris y atravesaron el boulevard Montmartre cinco artilleros prusianos, escoltados por gendarmes, todos á caballo, que á duras penas pudieron abrirse paso por medio de los grupos de innumerables curiosos que los rodeaban. Llegaron tambien muchos heridos que eran visitados

por el arzobispo de Paris y por todas las personas mas notables.

Rocheport, vestido de artillero de la guardia móvil fué al fuerte de Montrouge, siendo victoreado por los nacionales, que le reconocieron al punto; él solo gritó: ¡Viva Francia!

Segun una relacion oficial fechada en Versalles, la orden dada por el obispo de Orleans al clero empieza a dar sus frutos. Disparase sobre las patrullas alemanas desde los edificios y detras de las cercas. Los oficiales encargados de transmitir órdenes sufren el fuego de los labradores que aparentan trabajar en los campos; pero que en realidad lo que hacen es aprovechar toda ocasion para dañarnos. Para vengar estos asesinatos, todos los paisanos sin distintivo militar que llevan armas, son inmediatamente fusilados.

Un periódico norte-americano escribe: «La ciudad Erie, en Pensilvania, esta situada en la region del petróleo, que forma debajo de tierra, a la profundidad de unos 550 pies, gas natural en gran cantidad, del cual se sirven los habitantes de dicha ciudad para alumbrar y calentar calles, casas y fabricas. De las 14 fuentes de gas establecidas hasta hoy cada una da 20.000 pies cúbicos al dia, utilizándose el gas sin necesidad de purificarlo.

El vapor inglés *Avon*, procedente de los Estados-Unidos, llegó el dia 10 a Burdeos con un cargamento de 53.750 fusiles y 6.213 cajas de cartuchos con destino a Lyon.

En una carta de Denia hemos leida detalles verdaderamente terribles respecto a la deshecha tempestad que se desencadenó el dia 6. Durante toda la mañana estuvo diluviando y el mar se desbordó de tal suerte, que sus altas olas pasaban por encima de los muelles del puerto, de los que arrancaba algunos adoquines. Los marineros retiraron sus barcas temerosos del peligro a que quedaban expuestas en el mar, y el muro que se halla situado entre la poblacion y las aguas era insuficiente para resistir la rompiente.

Una balandra americana se corrió hacia tierra, y cuando todos esperaban verle encallar, pudo salvarse. El vapor «Alceste» puso bandera pidiendo socorro; el capitán se encontraba en tierra y ningun hombre queria ir abordo, apesar de que se ofrecian cinco ó seis duros a cada uno. Despues de mucho tiempo, se botó al agua desde el vapor el salvavidas con toda la tripulacion, que fué recogida abordo de un místico. El capitán Mulet pudo encontrar una lancha grande, la cual, con 18 hombres a bordo, se dirigió hacia el vapor abandonado, y se puso a maniobrar para salvarlo.

A las cuatro de la tarde y despues de un deshecho temporal de agua y nieve, se desencadenó una tormenta de granizo, que obligó a refugiarse en sus casas a todas las personas que por curiosidad habian salido a contemplar el triste espectáculo del puerto. Apesar de la fuerte lluvia que cayó, la nieve pudo alcanzar un espesor de mas de un palmo.

El cadaver del Sr. Madoz será traído a España en la fragata de guerra *Mendez Nuñez* que actualmente se encuentra en Marsella.

Este buque se halla fondeado en aquellas aguas por orden del Gobierno, y a consecuencia desuponerse que la comision de las Córtes aprovecharia la via de Marsella a Barcelona ó Valencia para regresar a la Península.

Siguen los periódicos franceses publicando interesantes y conmovedores detalles acerca de las terribles y encarnizadas batallas que han ensangrentado las orillas del Marne. Entre otros, entresacamos el siguiente episodio de la jornada del dia 30, referido por «El Soir» y que si no es novelesco, merece ciertamente llamar la atencion:

«El enemigo se creia seguro del triunfo; pero a eso de la una, la division de Exea entró en linea: nunca he presenciado un combate tan sobrehumano.

Los alemanes luchaban con obstinacion, avanzando sin cesar bajo el fuego de una espantosa artilleria. Repetidas veces hubo atroces combates a la bayoneta, y hasta las cinco el enemigo se mantuvo firme. Por último, diezmado estenuado de cansancio, abrumado por nuestros valientes soldados y nuestra artilleria, tuvo que batir en retirada. Todavía, sin embargo, intentó un supremo esfuerzo, reuniendo una masa formidable de caballeria, en la cual aparecian mezclados coraceros, hulanos y batidores, todos los regimientos, en fin. Aquella masa se lanzó sobre nuestra derecha, que se encontraba en Champigny. Siguióse un momento de angustia indescriptible. Si los prusianos conseguian cortar nuestra derecha, la batalla podia perderse.

La abrumadora mole de hierro adelantaba terrible; los escuadrones, apretados unos con otros, descendian al paso las escarpadas pendientes de la meseta de «Brie sur Marne» que cubre a Villers. Al llegar a unos 800 metros, una especie de estremecimiento recorrió nuestras filas. El enemigo tomaba aliento para dar la carga. Los escuadrones se lanzaron a galope. De improviso resonó un ruido estridente, siniestro; acababamos de descubrir nuestras ametralladoras. El efecto producido fué rapido: en menos de 10 minutos los regimientos prusianos huian desorganizados y casi aniquilados.»

CRONICA LOCAL.

**TROPA Y MAS TROPA.**—No se crea que hablamos de la benemérita clase militar, no se crea tampoco que vayamos a hacer alguna pintura burlesca hablando de las bandadas de pavos que circulan por esta poblacion, nuestras palabras *tropa y mas tropa* tienen otro sentido, otra significacion, otro concepto. Nos referimos a la Asociacion de católicos de Ciudadela, que en la última manifestacion religioso-política-carlista-papista-ultramontana ha aumentado sus adeptos hasta llegar ya dicha sociedad a la enorme cifra de 456 individuos, segun dice el periódico de los *intereses generales*.

¡Viva el papa, la papa y la Pepa!

Las confiterias empezaron ayer a mostrarse vistosamente engalanadas ofreciendo a los ojos de todos los mas caprichosos adornos, y los dulces, turrone y confituras mas variados y apetitosos.

Lastima que el pueblo tenga tan poco dinero y tan poco trabajo. Pero ¿qué decimos? dinero tiene el pueblo, cuando los que debieran ser sus administradores quieren dar *cuarenta millones anuales a un italiano*, y si no tiene trabajo, tiene en cambio trabajos que es mas.

¡VIVAN LOS TURRONEROS!

Cediendo a las reiteradas instancias de algunas familias, la compañía dramática de aficionados dara el próximo lunes una funcion en el teatro de esta ciudad, ejecutando la aplaudida comedia del principe de los poetas españoles C. Manuel Breton de los Herreros, *Marcela ó a cual de*

*los tres?* y el cuadro de cossumbres catalanas en un acto, original del C. Camprodon *La Teta gallinaira*.

Hoy a las dos de la tarde se sortearán en nuestro coliseo los palcos para el baile que debe verificar la Sociedad de Terpsicore en la noche de mañana, empezando a las 9.

Ha sido abundante y benéfica la lluvia caída estos dias con la que se reanimarán nuestros sembrados, augurando una buena cosecha.

Recomendamos a las madres la lectura del desgraciado accidente ocurrido en Granada por el descuido y falta de prevision de una madre. Dice así nuestro colega *El Porvenir*:

«Es el caso, que una mujer que habita en la calle de San Anton, salió el martes dejando encerrados un niño de tres años y otro de quince meses, en una habitacion donde habia un barreño con lumbre. Infiérese que el menor estaba acostado en el suelo, junto al barreño, y que el mayor trató de levantarlo, y al hacerlo se prendió fuego el vestido del último, que fué horrorosamente devorado por las llamas, encontrándose carbonizado por completo. Esta dolorosa desgracia, ofrece el hecho singular de que el niño menor, que no andaba aun, al ver en tan horrible trance a su infeliz hermano, se arrastró hasta debajo de la cama, de donde no salió hasta que entró en la habitacion la desgraciada madre cuya honda pena es hoy el castigo de su imprevision. Ya que no tenga remedio este funesto lance, sirva por lo menos de ejemplo para que descuidos de igual género no produzcan en lo sucesivo escenas tan dolorosas.»

Ayer tampoco llegó el vapor-correo «Menorca» ni salió para su destino el vapor «Mahonés».

CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Gregorio presbítero.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Soledad.

Santo de mañana.

La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Despachados el dia 23.

Para Palma laud esp. San José, de 16 t., pat. Juan Moll, con 6 trip., trigo y pipas vacias.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos a las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un metro cuadrado en kilos.
		Max.	Min.					
23	747.5	11.5	6.	83	18.	3 n.	freaco.	4.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 7 h. y 19 ms.—Pónese a las 4 h. y 41 ms.

LUNA.—Sale a las 9 h. y 12 ms. de la n.—Pónese a las 6 h. y 57 ms. de la n.

# BOLETIN DE ANUNCIOS.

## LA TERPSICORE.

A las dos de esta tarde se sortearán en el Teatro de esta ciudad los palcos para el baile que ha de tener lugar en el mismo durante la noche del día de mañana.

ÚNICO PAPEL DE FUMAR DE FIBRA VEGETAL PURA.



## PAPEL PERSA

de PAJA DE ARROZ

PARA CIGARRILLOS.

Fábrica V.º H. París.

Depositorio exclusivo en España.—José Antonio Patxot, Barcelona.

ÚNICO LEGÍTIMO—ÚNICO GARANTIDO.

Para poner coto á las escandalosas falsificaciones que se han hecho de este papel reputado por un servicio prestado á la higiene por los jurados de las exposiciones internacionales, y premiado con medalla de plata en la Exposición de Zaragoza, es suplica á los consumidores que se fijen en el sello de relieve que se estampará de hoy en adelante en el dorso de la cubierta y cuya inscripción dirá:

JOSE ANTONIO PATXOT,

Barcelona: Asalto, 12.

Los librillos que no lleven este sello, tiene el consumidor derecho á rechazarlos por falsos.

Depósito en Mahón: Francisco Timoné, estanco, calle del Castillo.

## LA PALMA

NUEVA CONFITERIA Y PASTELERIA

calle de Adnóver n.º 17.

El dueño de este establecimiento, altamente agradecido del público por la favorable acogida que le ha venido dispensando desde el día que quedó abierto su despacho, participa á sus muchos favorecedores que deseando complacerles con toda clase de dulces, licores y demás que se acostumbra por las fiestas de Navidad, tiene confeccionado un completo surtido de los mismos, que sería prolijo enumerar, aparte de una gran variedad de turrones que están de muestra en el aparador de esta confitería.

NOTA.—Para las personas á quienes pueda convenir, se les participa que este establecimiento tiene otra puerta abierta en la plaza del Retiro n.º 29 en donde se les podrá ofrecer los mismos dulces y licores.

## CONFITERIA

DE

### ANDREU,

calle de Roque n.º 9.

NOVEDAD. ELEGANCIA ECONOMIA.

Para las PASCUAS DE NAVIDAD, este año especialmente, dicho establecimiento estará surtido de cuanto dulce se pueda desear y esperar de nuestro ramo. Su dueño tiene el honor de invitar anticipadamente á sus favorecedores, asegurándoles que todo cuanto se les presente será fresco, puro y agradable. Sabido es que su confitería no cede á ninguna otra.

## Turrónes.

De Avellana.—Gijona.—Mazapan.—Yema.—Canela.—Mil flores.—Alicante.—Nieve.—Guirlache.—La Vieja.—Frutas.—Mejicano, etc., etc.

## Dulces.

Yemas de Coco.  
Pasta de Almendras.  
Id. de Ojaldre.  
Id. de Yema en gran variedad.  
Id. de Manteca.  
Id. de Biscocho, etc., etc.  
ROSCAS de varias clases.  
MERENGUES muy superiores.  
Tortada de Almendras.  
Yemas de chocolate al fondant.  
Amapolas.  
Pasteles, etc., etc.

## Frutas,

en almibar y en seco.

Membrillo.	Ponsein.
Albaricoque.	Naranja.
Melon.	Limon.
Peras.	Persicos.
Manzanas.	Almendrujos.
Patatas de Málaga.	etc., etc.

Se reciben encargos de toda clase.

En la casa fonda calle de Hannover n.º 23 y en la plaza de Espartero n.º 11, se vende vino dulce superior del Priorato á 4 reales plata quarter y mas superior á 5 y medio reales plata id.

## CONFITERIA

### ORIENTAL,

calle Nueva, n.º 39.

Se acaba de recibir en dicho establecimiento un excelente surtido de cartonages y jugue-

tes para niños, todo propio para regalar en las próximas pascuas de Navidad.

Para llenarlo, ya saben nuestros numerosos favorecedores, que siempre está surtido el establecimiento de una excelente variedad de grageas que difícilmente se encuentran en otra parte.

## DULCES.

Los hay desde hoy en abundancia de todas clases.

## TURRONES.

Se están acabando de confeccionar los tan apreciados de:

Yema.	Asiático.
Avellana.	Lejítimo de Gijona recibido con el último vapor.
La Vieja.	Gijona, imitación.
Pistache.	Rosa.
Mazapan.	Alicante ó duro, y mas si hay tiempo para ello.
Canela.	Tambien se encuentra en latas propio para la exportación.
Mil flores.	
Mejicano.	
Fruta.	
Nieve.	

Vinos y Licores en gran variedad y á precios módicos.

Hay tambien miel de superior calidad, chocolates desde el infimo precio de 33 cénts. hasta 12 rs. en libra; velas de cera, estearicas, y de gas de todas clases y dimensiones, y se han recibido tambien frescos chorizos estremeños.

En el establecimiento de Francisco Prats, calle de la Arravaleta n.º 25 se encontrarán licores superiores y vinos generosos, á precios módicos.

## MAPAS

DE LA GUERRA FRANCO-PRUSIANA.

Véndense en esta imprenta, lujosamente litografiados, al precio de 16 y 20 rs. vn.



PARA CÁDIZ, MONTEVIDEO Y BUENOS AYRES.

Saldrá el lunes por la tarde el bergantín italiano Emanuele P., capitán Costante Marchese.

El importe del pasaje con manutención 40 napoleones.

Informará Francisco Prieto, calle Mayor, n.º 45, Villa-Carlos.

MAHON.—Tío. de Fábregues, hermanos, calle de Norte 1.